

1. Record Nr.	UNINA9910132106003321
Autore	Mucchielli Laurent
Titolo	Les causes du suicide : pathologie individuelle ou sociale? Durkheim, Halbwachs et les psychiatres de leur temps (1830-1930) // Laurent Mucchielli, Marc Renneville
Pubbl/distr/stampa	Chicoutimi : , : J.-M. Tremblay, , 2006
ISBN	1-55441-924-7
Descrizione fisica	1 online resource (57 pages)
Collana	Classiques des sciences sociales
Disciplina	362.281
Soggetti	Suicide - Sociological aspects
Lingua di pubblicazione	Francese
Formato	Materiale a stampa
Livello bibliografico	Monografia
Nota di bibliografia	Includes bibliographical references.
Nota di contenuto	Resume -- Introduction -- I. Durkheim, lecteur des theories psychiatriques -- 1. La critique de l'approche medicale du suicide par Durkheim -- 2. Retour sur le debat medical -- 3. Les biais de Durkheim -- II. Le modele durkheimien d'explication du suicide -- 1. Le rejet de l'analyse des motifs presumes de suicides -- 2. L'individu comme condition et non cause du fait social -- 3. Le tournant du Suicide : la causalite univoque du rapport individu-societe -- 4. Une fascination d'epoque pour l'influence des phenomenes inconscients -- 5. La typologie des suicides : un artifice ? -- III. L'individuel et le collectif : la solution d'Halbwachs -- 1. Les motifs et les causes : deux points de vue complementaires pour analyser un seul et meme type de suicide -- 2. D'un determinisme a l'autre : la causalite psychique simple -- 3. Une refutation empirique de la centralite des cas de psychopathologie -- 4. De la statistique aux situations de vie : la sociologie comprehensive d'Halbwachs -- Conclusion -- Bibliographie.
Sommario/riassunto	Cet article interroge le rapport individu/societe ainsi que le modele de causalite psychique concus par Durkheim dans le Suicide, et les met en perspective historique au regard d'une part de l'etat des interpretations l'ayant precede, d'autre part de la relecture critique operee par Halbwachs en 1930. Nous revenons d'abord en detail sur la facon dont Durkheim ecarte les theses psychiatriques qui, selon lui, expliquent un fait social par des pathologies individuelles. Nous montrons ensuite

que la construction durkheimienne implique le rejet de l'analyse des motifs individuels pour les remplacer par une autre interprétation psychologique fondée sur l'existence de mécanismes inconscients socialement déterminés. Au passage, nous soulignons que cette construction théorique rencontre quelques difficultés dans la confrontation avec les données empiriques de l'époque, et qu'elle amène en définitive à s'interroger sur le bien fondé de la typologie durkheimienne des suicides. Enfin, nous examinons la façon dont, plus de trente ans après, Halbwachs parvient largement à résoudre ces difficultés en abandonnant les postulats théoriques que Durkheim avait placés au cœur de l'analyse sociologique.

---